

- Krusch: »Meine Ausgabe der vita Haimrammi vor dem Richterstuhle Bernhard Sepp's« im Neuen Archiv für ältere deutsche Geschichtskunde. Band 29.
- »Eine englische Studie über die Handschriften der vita Columbani« ebenda.
- Rüsch: »Landgraf Philipp auf dem Wormser Reichstage des Jahres 1521« in der Zeitschrift des Vereins für Hessische Geschichte und Landeskunde. N. F. Band 28.
- »Landgraf Philipp und die Einführung der Reformation in Hessen« ebenda.
- »Die Stellung des Landgrafen Philipp zum Kirchenbanne im Jahre 1532« ebenda.
- »Urkundliche Beiträge zur Geschichte der Herzogin Anna von Cleve, Gemahlin des Grafen Philipp III. von Waldeck« in der Zeitschrift des Bergischen Geschichtsvereins. Band 37.
- Liebe: Die Ausbildung der Geistlichen im Herzogtum Magdeburg bis zur Kirchenordnung von 1739. in der Zeitschrift für Kirchengeschichte der Provinz Sachsen. Band 1.
- »Die Herbergsplikt der mittelalterlichen Klöster« ebenda.
- »Aus der Verwaltung des Klosters Verge nach der Säkularisation« in den Magdeburger Geschichtsblättern. Band 39.
- »Die Besiedlung von Magdeburgerforth« ebenda.
- »Die mittelalterlichen Siechenhäuser der Provinz Sachsen«. Halle. Hendel.
- Loewe: »Bericht über die Literatur zur Geschichte des dreißigjährigen Krieges 1901/02« in den Jahresberichten der Geschichtswissenschaft. 1904. Teil 2.
- Meinardus: »Neue Beiträge zur Geschichte des Großen Kurfürsten«. Fortsetzung in den Forschungen zur brandenburgischen und preußischen Geschichte. Band 17.
- »Die Erhebung Ottos von Schwerin in den Reichsfreiherrnstand« ebenda.
- Merg: »Das Brandunglied zu Melle am 10. Mai 1720 und der Wiederaufbau der Stadt« in den Mitteilungen des Vereins für Geschichte und Landeskunde von Osnabrück. Band 28.
- »Der Bauernkrieg in den Stiftern Fulda und Hersfeld und Landgraf Philipp der Großmütige« in der Zeitschrift des Vereins für Hessische Geschichte und Landeskunde. N. F. Band 28.
- von Petersdorff: »Königin Luise« 2. Auflage. Bielefeld und Leipzig, Belhagen & Klasing.
- »Bismarck in Pommern« in den Baltischen Studien. N. F. Band 7.
- »Bismarck auf dem Wege zum Landrat in Pommern« in den Monatsblättern der Gesellschaft für Pommersche Geschichte und Altertumskunde.
- »Ein Programm Bismarcks zur Gründung einer konservativen Zeitung« in den Forschungen für brandenburgische und preußische Geschichte. Band 17.
- »Heldenbücher« und »die Tagebücher Ludwigs von Gerlach« im Turmer, Jahrgang 6.
- »Von deutschen Fürsten« ebenda, Jahrgang 7.
- »Der Hof der Königin Luise« in Belhagen und Klasing's Monatshäften, Jahrgang 19.
- »Graf Fred Frankenberg« und »Johann Gottfried Frey« in der Allgemeinen Deutschen Biographie, Band 48.
- von Pfugl-Hartung: »Das Hoheitsrecht über Rom auf Münzen und Urkunden bis zur Mitte des 11. Jahrhunderts« im Historischen Jahrbuch.
- Philippi: »100 Jahre preußischer Herrschaft im Münsterlande«. Münster, Coppenrath.
- »Handwerker und Handel im deutschen Mittelalter« in den Mitteilungen des Instituts für österreichische Geschichtsforschung. Band 25.
- »Belagerung Münsters durch die Alliierten 1759« in der Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Altertumskunde. Band 61.
- (mit Bannier) »Das Güterverzeichnis Graf Heinrichs von Dale (1188) in Bydragen en Mededelingen van het Historisch Genootschap. Deel 25.
- Prümers: »Der große Brand von Posen am 15. April 1803« in der Zeitschrift der historischen Gesellschaft für die Provinz Posen. Band 19.
- Redlich: »Die Hochzeit des Herzogs Wilhelm IV. von Jülich-Berg mit Markgräfin Sibilla von Brandenburg am 8. Juli 1481 in Köln« in der Zeitschrift des Bergischen Geschichtsvereins. Band 37.
- Rosenfeld: »Die Entstehung der Magdeburger Kriegs- und Domänenkammer« in den Magdeburger Geschichtsblättern 39.
- Salzer: »Der Übertritt des Großen Kurfürsten von der schwedischen auf die polnische Seite während des ersten nordischen Krieges« in den Heidelberger Abhandlungen zur mittleren und neueren Geschichte. Heft 6.
- Schottmüller: »Das preußische Friedensprojekt von 1712 und König Stanislaus Leszczyński« in der Zeitschrift der historischen Gesellschaft für die Provinz Posen. Band 19.
- »Die Mansfelder im Kloster Lubin. Eine Episode aus dem dreißigjährigen Krieg« im historischen Monatsblatt für die Provinz Posen. Band 5.
- Übersicht der Erscheinungen auf dem Gebiet der Posener Provinzialgeschichte 1903. ebenda.
- Das Kapitel »Posen« in den Jahresberichten der Geschichtswissenschaften. 2.
- Weltmann: »Der Steindorfer Depotfund«. Weglar.
- Wachter: »Ostfriesland unter dem Einfluß der Nachbarländer«, Heft 2 der Abhandlungen und Beiträge zur Geschichte Ostfrieslands.
- Wagner: »Ostfriesland und der Hof der Gräfin Anna in der Mitte des 16. Jahrhunderts«. Ulrich.
- »Beiträge zur Geschichte der Armenpflege und des Gasthauses in Norden« im Jahrbuch der Gesellschaft für bildende Kunst und vaterländische Volkskunst zu Emden. Band 15.
- »Das Wappen der Stadt Wiesbaden« in den Annalen des Vereins für nassauische Altertumskunde und Geschichtsforschung. Band 33.
- »Die Herkunft des Mainzer Erzbischofs Ruthard« in den Mitteilungen des vorgenannten Vereins, Jahrgang 1903/04.
- Warschauer: »Die Epochen der Posener Landesgeschichte« in der Zeitschrift der historischen Gesellschaft für die Provinz Posen. Band 19.
- »Ein hundert Jahre altes humoristisches Gedicht über Posen« im historischen Monatsblatt für die Provinz Posen. Band 5.
- Winter: »Die Todesfahrt König Georgs I. von England nach Osnabrück im Jahre 1727« in den Mitteilungen des historischen Vereins zu Osnabrück. Band 28.
- »Der Stand der Forschung über die Venno-Biographie« ebenda.
- Wutke: »Eine schlesische Magnatenehe des 16. Jahrhunderts« in der Zeitschrift für Geschichte Schlesiens. Band 38.
- »Die allgemeine Geschichte der Bergwerksgesellschaft Georg von Giesche's Erben bis zum Jahre 1851« Festschrift zum 200-jährigen Jubiläum der Gesellschaft. Band 1. Breslau 1904.
- »Stammtafeln der Nachkommenschaft Georg von Giesche's«, von vorgenannter Festschrift. Band 4.
- Außerdem haben Archivbeamte ebenso wie in früheren Jahren kleinere Mitteilungen und Rezensionen in verschiedenen historischen Zeitschriften veröffentlicht, auch die Redaktion historischer Zeitschriften geführt.
- (Deutscher Reichsanzeiger u. f. Preußischer Staatsanzeiger Nr. 34 v. 8. Februar 1905.)

Kleine Mitteilungen.

J. S. Vom Reichsgericht (Nachdruck verboten). — Der Rentner H., ein Kunstsieber aus Genua, hatte von einem Bildhändler in Münster i. W. gelegentlich eines kurzen Aufenthalts daselbst zwei Gemälde gekauft, die von den beiden bekannten niederländischen Malern Gerard Dou und Jan Hedaert sein sollten. Das eine stellte dar: »Petrus im Gefängnis«, das andere eine »Figuren-Staffage«. Diese Bilder hatte der Händler dem Käufer mit einem Garantieschein zum Preise von 8000 M überlassen. In dem Garantieschein verpflichtete sich der Verkäufer, die Bilder unter Rückgabe des Geldes wieder zurückzunehmen, wenn sie von maßgebenden Autoritäten als unecht bezeichnet werden sollten. Nachdem H. die Bilder längere Zeit in Besitz gehabt hatte, trat er mit der Behauptung auf, daß beide unecht seien. Dies bestritt der Bildhändler, und der Käufer klagte gegen ihn auf Rückgabe des Kaufgeldes und Rücknahme der Bilder.

Das Landgericht Münster erkannte nach dem Antrage des Klägers. Das Urteil stützte sich im wesentlichen auf die Gutachten der Sachverständigen Dr. Eisemann in Kassel und Hofrat